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ram nas Cruzadas, combateram os mong6is na Pol6nia, botaram para cor-
rer os turcos em Viena, empurraram o Ex6rcito Vermelho para al6m do
Bug, morreram na batalha das Ardenas e conquistaram Berlim. Eles luta-
ram a boa peleja, mas eu combatia nas  sombras numa guerra "suja".  A
clandestinidade  ou  a  apresentapao?  Finalmente  resolvi  me  apresentar.
Telefonei para o capitao que Carolina mos indicara e la fomos n6s para o
quartel do Ibirapuera onde funcionava a OBAN. 0 interrogat6rio relacio-
nou se com o pro`cesso de entrevistas de soldados da Polfcia Militar que
n6s  andavamos  fazendo.  Explico.  Tanto  o Elias  como eu  tinhamos  n6s
matriculado num curso da Socz.edczdc de Rorscfoczcfe de dois anos de dura-

eao,  tendo  que no  fim  apresentar uma pesquisa para a obtengao  do  di-
ploma. A turma foi dividida em grupos ao acaso e ao acaso acabamos no
mesmo grupo que urn coronel da Polfcia Militar que fazia o curso. Quan-
do chegou o momento de fazer a pesquisa resolvemos pesquisar a agres-
sividade nas respostas as pranchas. Para isso precisarfamos de sujeitos. 0
coronel se ofereceu para arranjar sujeitos que seriam os pr6prios soldados
que seriam entrevistados. Assim foi feito e assim surgiu a suspeita de que
querfamos  minar a moral  da tropa.  Esclarecida a questao  salmos  quatro
horas depois do piedio do quartel.

Para mim os anos de chumbo pesaram. Nao poderia voltar ao Cur-
sinho e a minha casa seria vigiada constantemente. Passei a morar numa
maleta com uma muda de roupa, escova de dentes,  urn livro para ler e
apartamentos de amigos para dormir. Nao me recordo se telefonei para a
Carolina naquela noite ou se o fiz mais tarde. S6 sei que a admirei ainda
mais pelo seu comportamento. Revelou-se urn ser humano integral.

Ep.aogo

Passaram-se quase trinta anos desde que estes acontecimentos ocor-
reram. Muitas vezes ainda as nossas vidas se cruzaram mas eu, tendo cor-
tado a possibilidade de permanecer na universidade integrando o seu corpo
docente, procurei outras paragens tentando aplicar aquilo que aprendi com
Carolina. Continuo dispondo as contingencias para que outros aprendan e
eu nfro ensine. Algo me diz que esta hist6ria ainda nao terminou.
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seus problemas (a disciplina), decidi continuar estudando para obter mais
doml'nio sobre este setor. Em Rio Claro havia, na 6poca, urn curso de Pe-
dagogia e la tentei minha sorte,  inscrevendo-me no vestibular.  Nao  6ra-
mos  muitos  candidatos.  Naqueles  tempos  ainda  havia  exanes  orais  e,
quando chegou a minha vez, estava la uma jovem senhora sentada a mesa,
convidando-me, com urn sorriso, a sentar. 0 que ficou na mem6ria deste
primeiro contato foi a tinica pergunta que Dona Carolina, minha examina-
dora,  me  fez:  "a  qz{c  e'  z{mcz  cczczez.rcz?".  Confesso  que  achei  a  pergunta
muito curiosa e respondi com a maior tranqtiilidade  ``E %J7t oZ7y.efo p¢7~¢ c}

gente  se  sentar" . Ela. rat:mc,ou:. "Mas  a  gente pode  se  sentar na escada,
#wm  fcz77cboj',  #z4rm  foco  de  mczdez+cz,  77cz  mcscz...".  i,  percebi  que  ela tinha
razao e tentei aperfeieoar minha resposta:  "U77£ oky.cfo co7" gz4czzro pcr7tcls,
com rna superfucie cuja finalidade era a de sentar „." . Man Done Ct[Iohi-
na  sempre  conseguia me  mostrar  que  minha  resposta  ainda  nao  estava
completa: nao consegui dizer-lhe o que seria o conceito "cadeira" e sat de
la achando que nfro tinha respondido e com pouca esperanea de entrar na
faculdade...  Mas,  apesar  de  minhas  respostas  tao  desajeitadas,  consegui
ser uma das 14 ou 15 candidatas que foram aprovadas.

Iniciou-se o curso. Dona Carolina era nossa professora de Psicolo-

gia.  Ap6s  algumas aulas gostosas, mas das quais nao me lembro muitos
detalhes,  Dona Carolina deu uma bibliografia em ingles,  e  indicou  urn
capftulo de uma das obras  (o livro de Keller e Schoenfeld) para lermos
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para a aula seguinte.  Bern me lembro de nossa ansiedade!  Nenhuma de
n6s sabia ler ingles o suficiente ... No dia da aula, depois de algumas per-

guntas, Dona Carolina verifica que ningu6m havia lido.  Com muita cal-
ma e  sem nenhuma repreensao,  disse-mos  que  as  aulas  s6  continuariam
ap6s  termos  lido  o  capftulo  indicado.  Que  frustraeao,  que  ansiedade  e,
principalmente, que vergonha! ! !  Lembro que isso ocorreu umas duas ou
tr6s vezes. Depois, nao me recordo como, conseguimos solucionar o pro-
blema, cada urn de n6s traduzindo urn pouco, comegando assim urn bo-
nito trabalho de equipe.

Outro evento que ficou muito marcado para mim ocorreu no final
do segundo ano, quando Dona Carolina me convidou para participar da
correcfro dos  exames do primeiro vestibular para o curso de Psicologia,
que estava sendo implantado na Universidade de Brasilia. Urn curso pla-
nejado e estruturado por ela. Lembro das emog6es da viagem:  embarque

para  Sao  Paulo,  a  noite  passada numa pensao  horrfvel  para  no  dia  se-
guinte enfrentar minha primeira viagem de aviao... Luiz de Oliveira tam-
b6m estava la,  ajudando  a cuidar de  mim.  A essa altura ja 6ramos  urn
grupo,  o  qual  inclufa  tamb6m  virios  alunos  da  Universidade  de  Sao
Paulo. Era tanta novidade, tao diferente da vida que eu estava acostuma-
da a viver, que acho que eu nem sabia direito o que estava acontecendo
comigo.  S6  1embro  que  tinha  a preocupagao  de  nao  decepcionar Dona
Carolina, que (ate hoje nao sei por que razao!), depositara tanta confianea
em mim ...

Em meados do terceiro ano veio outro convite de Dona Carolina,
que ja nao dava aulas em Rio Claro para n6s, pois estava trabalhando em
Brasilia. A proposta era fazer uma transferencia para o curso de Brasilia e
la colaborar,  como  monitor,  na implantapao  de  urn Laborat6rio  de  Psi-
cologia Experimental, fazendo paralelamente a adaptapao de nosso curso
de Pedagogia para o curso de Psicologia. Eramos tres alunos a quem essa
oportunidade fora oferecida,  todos de Rio  Claro:  eu,  Luiz  de  Oliveira e
Edda Schlechter (hoje Quirino Sim6es). Fomos! E la, trabalhamos junto a
equipe de Dona Carolina, tanto na montagem do laborat6rio como na im-
plantapao do primeiro curso individualizado em Analise Experimental do
Comportamento. Foi urn tempo meio magico para mim, urn ano e meio
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tao, mas tao diferente de minha vida ate entao! E diffcil avaliar com jus-
teza a influ6ncia desse perfodo na minha vida, mas certamente foi intei-
ramente positiva.

Encontrava Dona Carolina nos corredores ou na sala do cafe,  e as
vezes trocavamos  algumas palavras e ela perguntava se estava tudo  em
ordem. Apesar da enorme carga de respon§'abilidade que estava em suas
costas, ela sempre estava presente se havia algum problema que nao con-
seguiamos resolver. Quando, no infcio de 1965, a bolsa de monitoria atra-
sou e eu nao tinha recursos para me manter, surgiu a 'proposta de darmos
"aulas" para os filhos de alguns professores que moravam na Colina:  nao

eranl bern aulas e sim momentos de lazer, planejar e executar brincadeiras
educativas com as criangas;  a justificativa era que os pais trabalhavam o
dia todo e esse tipo de atividade era importante para as criangas. Novo de-
safio para mim: eu tinha sobrinhos   e adorava brincar com eles, mas aqui
era uma tarefa, uma atividade remunerada.  Sera que o produto estaria a
altura? Mas conseguimos sobreviver ate que a bolsa saiu. de novo e .as cri-
ancas voltaram as aulas. Entre estas criangas estavam o filho de Dona Ca-
rolina, de uns cinco ou seis anos de idade, e os dois filhos do Prof. Rodol-
pho Azzi,  entre cinco e oito anos de idade. Dona Carolina sempre tinha
uma palavrinha de incentivo ou urn sorriso quando a encontravamos, ape-
sar de todos os problemas que estava atravessando.

Em fins de 1965, com a questao politica que a Universidade estava
passando, a equipe de bona Carolina voltou para Sao Paulo e n6s, logi-
camente, voltamos tamb6m. Tfnhanos conclufdo o bacharelado em Psi-
cologia.  E  agora?  Procurei  realizar a licenciatura na USP,  pois  sem ela
nem sequer poderia lecionar no secunddrio, mas me foram exigidas mais
disciplinas, inclusive urn ano de Psicologia Experimental, porque no meu
curriculo ela nao constava com esse nome! Fiquei bastante perdida e nem
sei direito como as coisas aconteceram, mas de repente eu estava ajudan-
do  Dona  Carolina  em  demonstrap6es  dds  aulas  praticas  de  laborat6rio
mum curso da Pontificia Universidade Cat6lica de Sao Paulo, para o qual
ela tinha sido convidada por Maria do Carmo Guedes. Terminado o cur-
so, Maria do Carmo me convidou a continuar ajudando na implantaeao
do laborat6rio, com a perspectiva de urn contrato regular no ano seguinte:
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mais uma porta aberta para mim por Dona Carolina! Mas restava o pro-
blema  de  sobreviver  naquele  semestre.  Maria  do  Carmo  me  ofereceu
pousada, mas e o resto? Novamente foi Dona Carolina quem me apare-
ceu com uma proposta: com uma verba do Instituto Brasileiro de Educa-
ego, Cultura e Ciencia eu deveria elaborar, com o professor Mario Guidi,
que tinha urn vasto conhecimento t6cnico e fora o responsavel pela ins-
talapao do equipamento e funcionamento do laborat6rio em Brasilia, urn
"A4:cz#wc!J cZc L¢boj~¢fo'r!.o"  (como  a obra veio a chamar-se depois  de pu-

blicada) que servisse de orientapao para os cursos de Psicologia Experi-
mental que estavam sendo implantados em vdrias universidades do pai's.
0 IBECC ja estava, sob a supervisao do Prof. Guidi, produzindo, em lan-
ga escala, caixas de condicionamento operante para esse fim. Nunca vou
esquecer  essa  mao  estendida  por  Dona  Carolina,  sendo  que  ela  sabia
muito bern que eu nao tinha muita habilidade para escrever. Era mais urn
desafio que ela estava me propondo e eu tinha que dan tudo de mim para
dar conta do  recado.  Nao  foi facil,  mas  depois  de muitas  revis6es  e re-
formulap6es o Manual salu, e talvez ainda esteja sendo usado ate hoje.

Sempre me pergunto como 6 que a Dona Carolina conseguia desa-
fiar a gente, confiar numa capacidade em que a gente mesmo muitas ve-
zes nao confiava. Ela nem deixava subir a dtivida, e a gente, sem altema-
tirval, aca,ba:NZL pensa;ndo.. "Bern, se ela ache que eu sou capaz talvez eu ate
scjc! ...", e se jogava de cabeea na coisa, dando tudo o que podia.

No ano seguinte obtive urn contrato regular na Pontiffoia Universi-
dade Cat6lica de Sao Paulo, tomando-se assim viavel minha vida em Sao
Paulo. E a PUC tamb6m me ofereceu a possibilidade de fazer a licencia-
tura sem grandes  adaptap6es,  concluindo assim minha formapao basica.
Iniciei entao a p6s-graduagao em Psicologia Experimental na USP e con-
tinuei meus estudos sob a orientaeao da Dra.  Carolina.  Precisei escolher
urn tema para meu projeto de pesquisa de mestrado; e qual foi? "Forma-
cao  de  conceitos"...  Sera que o  efeito  daquele exame  oral  do  vestibular
foi tao marcante?

No meu segundo ano na PUC comecei a trabalhar em tempo parcial
na antiga Faculdade de Filosofia,  Ciencias  e Letras de Assis  (hoje FCL
de Assis, UNESP),  onde estava sendo implantado urn curso de Psicolo-
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gia. Passava dois dias em Assis e os restantes em Sao Paulo, trabalhando
na  PUC  e  completando  com  muita  dificuldade  os  cr6ditos   da  p6s-
graduapao. Novamente Dona Carolina me ajudou, validando, para com-
pletar  alguns  cr6ditos  que  me faltavam,  o trabalho  de pesquisa que  eu
desenvolvia  em  Assis.  Isso  me  permitiu  reduzir  o  ntimero  de  viagens
mensais, aliviando bastante minha vida meio atribulada. Tamb6m foi ela
quem  ajudou-me  a  pleitear  urn  contrato  em tempo  integral  em  Assis,
aceitando orientar-me no perfodo probat6rio relativo a esse contrato.

Em  1970,  ap6s  o termino  do Mestrado,  Dona Carolina encorajou
minha  inscrigao  no  Doutorado.  Assim,  em  1974,  conseguimos  ter  tres
doutores  no curso de Psicologia de Assis,  dos  quais  dois  (eu  e Nivaldo
Nale) haviam sido orientados por Dona Carolina. Festejamos esse evento
com urn churrasco em minha casa, com a presenea de Dona Carolina e
ate  com  coroas  de  louro  que  urn de  meus  cunhados  conseguiu  arranjar
nao sei onde ...

Em  retrospectiva,  vejo  que Dona  Carolina,  al6m  de  toda  a  ajuda
que sempre me deu em momentos cruciais, foi urn modelo de profissio-
nal  sob urn aspecto muito especial:  a confianga irrestrita que depositava
nas  pessoas.  Pelo  memos  comigo,  esta  confianga  funcionava  como  urn
forte estfmulo para dar conta do recado. Aprendi, com ela, que confiando
nas pessoas podemos convence-las a passarem a confiar em si pr6prias.

Como vejo Dona Carolina?  Para mim ela sempre foi uma pessoa
especial, com urn conhecimento que me parecia ilimitado, pois ela sem-
pre tinha algo a dizer que me ajudava nas mais diversas quest6es que lhe
colocava.  0  assunto  de  minha  dissertapao  e,  posteriormente,  de  minha
tese, era bastante especffico, nao diretamente ligado a sua area de pesqui-
sa, mas ela sabia dar dicas de bibliografia, de procedimento, etc. Sempre
me impressionou como Dona Carolina conseguia ler tanta coisa em seus
dias tao cheios de trabalho! Pois ela nao era requisitada s6 dentro da area
da Psicologia, os setores de administrapao buscavam com freqtiencia sua
ajuda e suas solug6es sempre acertadas.

Dona Carolina dedicou sua vida a Psicologia no Brasil, empenhan-
do-se especialmente no desenvolvimento da pesquisa. No infcio da d6ca-
da de 60 ja tinha implantado urn laborat6rio de Psicologia Experimental e

265



Herma Brigitte Drachenberg

urn centro  de pesquisa em Rio  Claro,  mum  simples  curso  de  Pedagogia
(trabalhos em que a ajudei durante urn born tempo). Ao implantar o curso
de Psicologia na UnB,  criou  a possibilidade de  alunos  de  outros  cursos
freqtientarem o curso de Introdugao a Analise do Comportamento, possi-
bilitando assim uma formapao em Psicologia para outros profissionais. E
pensar que ainda hoje temos colegas que acham desnecessario incentivar
a realizapao de pesquisa na graduapao, acham perda de tempo colocar o
aluno num laborat6rio ! !

Hoje tenho so`brinhos e outros parentes freqtientando a universida-
de. Quando urn deles tern urn professor que se interessa de forma especial
por ele, ougo o comentdrio de seus pais:  ``0 pro/cffor X c' cl Do#¢ C¢ro-
/I.#cl de Hema pczr¢ mewfl./fro ...". Todos eles sabem muito bern o que ela
significou em minha vida!

Figura 1: DONA CAROLINA (Foto por Cristiano Mascaro,  1997)

Nao sei explicar porque, mas apesar da enorme gratidao que tenho
por ela,  da admirapao, respeito e imenso carinho que sinto, nao consigo
expressar  isso  facilmente,  principalmente  se  estiver junto  a  ela.  Parece

266

Dona Carolina

que me sinto incapaz, como quando, angustiada, ia para as supervis6es e
sala atordoada, meu raciocfnio lento incapaz de acompanhar sua rapidez,
precisando  de tempo para digerir tudo o que ela tinha dito.  Embora eu
sinta  que  ela  6  uma  pessoa  profundamente  carinhosa,  afetiva  e  muito
emotiva, nunca consegui ter com Dona Carolina aquela relapao solta, de
amizade, talvez porque para mim ela estivesse,,sempre num pedestal: para
mim  ela  sempre  foi,  e  continua  sendo,  Do#6zr,_Carolina,  que  eu  admiro
muito, muito, e a quem quero muito bern.
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